

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 535. Teléfono 4.408. Suscripción: Trimestre, 15 pesetas. Anual, 45 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 535. Teléfono 4.408. Suscripción: Trimestre, 15 pesetas. Anual, 45 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 535. Teléfono 4.408. Suscripción: Trimestre, 15 pesetas. Anual, 45 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

LA SITUACIÓN INTERNACIONAL

LO QUE NO DEBE PROSPERAR

El ideal de los pueblos a disponer por sí mismos de sus destinos no debe ser una vana ilusión, una fórmula para entretener a los países que han combatido en esta cruenta guerra o han padecido sus consecuencias funestas.

Los aliados han conquistado la victoria sosteniendo que luchaban por el desarme general y porque esta fuera la última de las guerras, y ahora parecen abandonar aquella bandera noble y altruista. Ya no se contentan los capitalistas franceses con la recuperación de Alsacia y Lorena; quieren extender sus dominios hasta la margen izquierda del Rin, aparte de pedir la Siria y otras posesiones. Los ingleses exigen las colonias alemanas y participación en Turquía y en Mesopotamia. Los italianos, además de Trento y Trieste, solicitan la devolución de Dalmacia, Albania y una parte importante del Asia Menor.

La gravedad del caso no consiste en que estas ambiciones sean de unos u otros países, sino que, según parece, al frente de tales propósitos están los Gobiernos aliados.

El principio del derecho de los pueblos a regirse por sí mismos, no sólo sería conculcado por esas pretensiones ambiciosas de los aliados, sino que también se pretenda una constante ingerencia en los pueblos que luchan por su libertad. Lo primero que han hecho las tropas de ocupación en Alemania ha sido disolver los comités de obreros y soldados. En Rusia se hace algo peor: sistemáticamente se combate al Gobierno de los Soviets.

Antes se sostenía que no intervenirían en Rusia para apoyar tal o cual grupo que luchara por el Poder, sino que el propósito era influir para organizar un nuevo frente contra Alemania. Y, sin embargo, ahora que está firmado el armisticio, sus tropas siguen las operaciones guerreras en Rusia, y declara el embajador francés en aquel país que las naciones aliadas no deben abandonar al pueblo ruso a los caprichos de los bolcheviques, coincidiendo en esto con el ministro de la Guerra inglés, quien, además, sostiene que la Rusia revolucionaria es la expresión de la barbarie, propagada por todos los ámbitos del país, que ya no reconoce la autoridad de los zares.

Es decir, que la revolución es la barbarie y el zerbismo la civilización. Implicamente esto significa que los gobernantes aliados, guiados por un amor disculpable a la civilización, quieren llevar la intervención militar a Rusia, con el fin de entronizar el capitalismo y, tal vez, la monarquía, como garantía de la civilización.

No se puede tolerar semejante atentado al derecho que tienen los pueblos de regirse por sí propios. Los socialistas que sientan la dignidad de sus propias convicciones no deben pasar sin protesta este ultraje a la libertad.

No creemos que el noble pueblo francés, luchador incansable de la democracia, propagandista renaz de los derechos del hombre, y que ha ido a una guerra, la más sangrienta de todas, por añadir para siempre al militarismo, sea comparsa de la ciencia cruel y del manifiesto despotismo de la clase capitalista y de sus Gobiernos.

Es innegable que la reacción trabaja infatigablemente por conquistar mercados y esclavizar a los pueblos, exigiéndoles el mayor rendimiento, con ese afán criminal de llenar las arcas burguesas con el esfuerzo obrero. En ese empeño persistirán uno y otro día, comprando periódicos y hombres sin conciencia por el precio de todos los concidos.

Contra esa avalancha de ambiciones y crímenes han de ir los trabajadores de todo el mundo, empleando la máxima acción revolucionaria para impedir el atentado a la libertad popular. Los camaradas franceses, ingleses e italianos ya han hecho manifestación pública de su protesta contra esas maquinaciones del capitalismo internacional.

Nosotros queremos que esta sea la última guerra, queremos que todos los pueblos sean libres, y que con libre albedrío, por su propia voluntad, nombren sus Gobiernos sin la tutela de nadie, sin el contagio de la tiranía ni de sus servidores, muchos de ellos encubiertos liberales.

Estamos decididos a luchar, cueste lo que cueste, hasta impedir que la reacción dé un paso más, logrando que los pueblos sean dueños de sus propios destinos.

Se perdió media América, y nadie culpó ni exigió cuentas a la Monarquía.

Se perdió Cuba, Puerto Rico y Filipinas, y nadie quiso ni pudo derribar el régimen.

Se romperá la unidad de España, y no habrá españoles con arrestos que señalen al culpable.

Nuestro lema podrá ser éste: Que se hunda el mundo, siempre que se salve el régimen.

«La Correspondencia Militar» se siente revolucionaria

El día de Inocentes, *La Correspondencia Militar* dedicó su editorial a comentar lo ocurrido en el Ayuntamiento con motivo de haber sido sobreseída por los Tribunales la causa seguida contra el concejal señor Alvarez.

Y el pretendido órgano oficial de las Juntas de defensa militares, el periódico reaccionario que tantos esfuerzos hizo por que Cierva se erigiese en tirano de opereta, ese diario que con tanta saña ha perseguido a los obreros que procuraron con su sacrificio salvar a España de los males que la aniquilan, se explica ahora del siguiente modo:

«El hecho de que estamos hablando tiene una significación hondísima y desconsoladora. Es un fenómeno social que ahora se ha manifestado en el Ayuntamiento de Madrid, pero que se extiende al país entero y palpita en toda España. Significa que no hay confianza en su justicia, que nadie cree en la imparcialidad y en la firmeza de la justicia, mientras que, por el contrario, se profesa como artículo de fe la omnipotencia de la recomendación, el favor, la arbitrariedad y la violencia. Y, como es fatal e indeclinable, de un escepticismo tan general y tan corrosivo disminuyen el prestigio del Poder público, el desapego y la resistencia hacia todo lo que pueda ser auxilio a los agentes de la autoridad, el prestigio de la autoridad misma, la relajación de la disciplina social y la fertilidad de toda propaganda aviesa y demoleadora.»

El alma nacional suspira por una renovación integral que purifique la política, restablezca la dignidad de todos los órganos sociales e imponga desde lo más alto a lo más bajo el respeto y la observancia del derecho; pero esta aspiración no será realizable en tanto que sea necesario el formar improvisados tribunales para corregir errores de los fallos judiciales.

Pues porque no hay confianza en los Tribunales de justicia; porque triunfan y venen en todas partes la recomendación, el favor, la arbitrariedad y la violencia; porque es patente el menosprecio del Poder público; porque desde lo más alto no hay respeto ni observancia al Derecho, es por lo que los obreros en agosto del año pasado quisieron acabar con toda esta podredumbre. Y recuerda *La Correspondencia Militar* su conducta de entonces y concuerda con lo que ahora dice. Si nosotros fuéramos de los que creen que los elementos militares deben intervenir en ciertas cosas, le diríamos al periódico de D. Julio Amado que llevara su argumentación hasta el final; pero, no siempre hemos creído que el ejército debe estar al margen de las luchas políticas y actuar simplemente las determinaciones del pueblo, único soberano para tal fin.

DESPUES DEL CONSEJO DE GUERRA

Un obrero condenado a muerte

LEÓN, 30.—Se halla en el Consejo Supremo de Guerra y Marina el proceso instruido contra el paisano José María Viñuela, vecino de Busdongo, de esta provincia, el cual ha sido juzgado recientemente en Consejo de guerra, acusado del supuesto delito de haber dado muerte a un cabo del regimiento de Ferrocarriles, hecho ocurrido en la estación de dicho pueblo en el mes de enero del año actual.

Como testigos de cargo contra el procesado declararon varios individuos, todos ellos procesados en un principio por supuestos complicados en el homicidio, y actualmente en libertad.

También prestaron declaración de cargo el cura de la parroquia, el juez y el secretario del Juzgado municipal, sin que ninguno de ellos afirmase que había presenciado la comisión del delito que se supone realizado por el procesado.

El defensor, en su informe, solicitó la revisión de la causa, para que su patrocinado fuese juzgado por los Tribunales ordinarios, teniendo en cuenta que la víctima no ostentaba, cuando fue agredido, insignia alguna que acreditase su calidad de militar y se hallaba prestando servicios particulares a una Empresa ajena al ejército.

Si el Consejo Supremo de Guerra y Marina tiene en cuenta las razones jurídicas expuestas por el defensor de José María Viñuela, seguramente acordará la revisión de la causa por los Tribunales civiles,

les, que son los llamados a conocer en esta cuestión.

Sería una enormidad que fuese condenado a una pena tan extremadamente severa quien no ha podido ser acusado con pruebas demostrativas del hecho de que se le acusa solamente por indicios.—C.

¿Se quiere suprimir el Jurado?

Telegrama de protesta.

BARCELONA, 30.—El Comité de la Federación local obrera ha dirigido al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Siendo el Jurado una de las pocas garantías con que cuentan los pueblos para hacerse justicia, la Federación local de Barcelona protesta enérgicamente contra las intenciones del Gobierno de suspender temporalmente los Jurados, con objeto de condenar, arbitraria e impune, a 38 presos inocentes de la organización obrera. De confirmarse tal monstruosidad, burlándose leyes fundamentales del Estado, haremos sentir nuestra fuerza, sea como sea.»

En igual sentido se han dirigido al Gobierno varios Sindicatos obreros.

Dimisión de Bisolatti

ROMA, 29.—Ha sido confirmada la dimisión de Bisolatti, ministro de Intendencia militar.

El *Giornale D'Italia* y el *Popolo Romano* aseguran que la dimisión se debe al desacuerdo existente respecto al programa de paz socialista, pues Bisolatti se muestra intrínseco en cuanto a las reivindicaciones que motivaron la entrada de Italia en la guerra, así como a los principios patrocinados por Wilson.—Radio.

NUESTROS CONCEJALES

Sobre un incidente.

VALENCIA, 30.—En la última sesión municipal aprobóse la creación de las brigadas permanentes con un proyecto de subsidios para los casos de enfermedad y accidentes, y socorro de ancianidad, etc.

La creación de estas brigadas ha sido obra de nuestro concejal el compañero Francisco Sanchis, que ha sido muy justamente felicitado.

Plantada por reciente ley, el compañero Sanchis proyecta una reforma total de sueldos a los empleados municipales.

El incidente ocurrido en la sesión municipal que motivó la Asamblea de los socialistas valencianos ha terminado con un gran ridículo para el transfuga concejal reformista Sr. Cuber.

El último de los acuerdos recaídos en la Asamblea de los compañeros valencianos era el de exigir una declaración categórica y pública del jefe de los republicanos de Valencia, D. Félix Azzati, sobre si aprobaba o condenaba la conducta del mencionado edil al apostrofar al concejal obrero. Mala era la situación en que se colocaba al jefe republicano.

Si censuraba la conducta del Sr. Cuber desautorizaba tras de la mayoría republicana, que asintió a las manifestaciones del imprudente concejal; si, por el contrario, aprobaba la conducta de Cuber, se ponía frente al Partido Socialista valenciano y a la organización obrera, que desde el primer momento amparó a Sanchis, como era natural.

Resultado: que Sanchis, y con él el Partido, víéronse satisfechos con las muchas explicaciones dadas, quedando en berlina el futuro alcalde de Valencia.

A todo esto la soñada vara no será empuñada por la mano de Cuber, según versiones que circulan en ésta.

El actual alcalde de nuestra ciudad, después del acuerdo tenido en la Audiencia defendiendo al obrero Lluch, que mató al jefe de la estación y que fue absuelto por el Jurado, parece que ha mostrado durante estos últimos días gran apego a la Alcaldía, con ánimo de no soltarla.

Y ahora resulta que el cacique Cuber, que hace días veía su fácil acceso a la poltrona, se queda sin la breva. ¡Paciencia, Sr. Cuber!

Se ha reunido en Asamblea extraordinaria el Partido, acordando, entre otros extremos, que el concejal socialista se constituya en minoría.

Celebramos el acuerdo, y estimulamos a Sanchis en su celo administrativo, ya demostrado.

Una buena gestión municipal equivale a una amplia labor de pro-elitismo. En este sentido creemos muy fundadamente que la constituida minoría socialista de nuestro Ayuntamiento sabrá hacer pro-séritos.—Isidro Escameñell.

Los efectos de una huelga

Falta el carbón.

GRANADA, 29.—Los pedidos de carbón hechos a Puertollano no se han recibido, por causa de la huelga de Peñarroya. La escasez es alarmante. El ministro de Abastecimientos, al que se le ha comunicado lo que ocurre, ha contestado diciendo que se dirijan los pedidos a Puertollano.

El alumbrado público es muy deficiente, y las industrias están amenazadas de paro forzoso.

LOS CATALANES FRENTE AL GOBIERNO

La Mancomunidad se niega a ir a la Comisión

La solución lógica.

En los círculos políticos se comentó ayer tarde con gran viveza e inquietud la nota oficiosa de la Asamblea de Barcelona. Aunque, naturalmente, los comentarios estaban inspirados por los más diversos criterios, reflejando los más variados matices, todos convenían en reconocer que el momento es de suma gravedad para la política española. Todos entendían que al Gobierno se le plantea un grave conflicto, que difícilmente podrá ya resolver, por mucha que sea su flexibilidad y por muy dispuesto que se halle a retorear la línea de conducta que habíase trazado.

«La ausencia del conde de Romanones impacientaba aún más a los comentaristas, a los que faltaba un gran elemento para acabar los juicios. Les era indispensable conocer la impresión del jefe del Gobierno.»

«Sin embargo, había quien desde luego afirmaba que el Gobierno persistiría en su actitud y convocaría a la Comisión extraparlamentaria, a pesar de la abstención de los representantes catalanes, a fin de que las personalidades que han aceptado el encargo comenzasen sus deliberaciones. Y hasta se añadía que el Sr. Maura, presidente de la Comisión, tenía redactada ya una ponencia cuya estudio podría se abordar inmediatamente.»

En abierta oposición con estos expeditivos cálculos está el criterio de algunas personas que tienen una impresión más cercana y directa de la conexión que en el Poder público ha de producir forzosa mente la decisión de los representantes de Cataluña. Alguien, muy allegado al Gobierno, opina que la situación del conde de Romanones es insostenible, no hallando ya más que dos caminos viables para la solución del problema catalán, y los dos cerrados para el actual Gobierno, dada su significación política y la orientación que le ha guiado en esta cuestión.

Frente a las reclamaciones de Cataluña no hay ya más que dos soluciones, se piensa: o el máximo de concesiones, o el máximo de energías para resistir. A nadie se escapa que mal puede el Gobierno del conde de Romanones emprender una u otra.

Más, por otra parte, sigue razonando el incógnito ministerial, no es posible orientar actualmente la política española mirando sólo a un problema interior, ni se puede separar el problema catalán de las directrices de la política internacional.

De este raciocinio, fatalmente se llega a la conclusión de que, para continuar la acción política que demandan las aspiraciones y los intereses nacionales, hay que pensar en quien, representando en cuanto a la política exterior de España la tendencia hacia un acuerdo con las potencias occidentales, pueda actuar en la cuestión catalana con fórmulas que permitan encanzarla y resolverla.

Y esto sólo pueden acometerlo hoy los reformistas.

«Sobrevendrá la crisis? ¿Se resolverá en tal sentido? Sería la primera vez que la política española se sometiera a la lógica.»

Acuerdos de los jefes de minoría.

BARCELONA, 30.—Ayer mañana se ha verificado, en el histórico palacio del gobernador, donde se celebró la Asamblea de parlamentarios, la reunión de los jefes de minoría, para tratar de si aceptarían o no el puesto que se les ofrece en la Comisión extraparlamentaria.

Fue criterio unánime de los reunidos, a consecuencia de las deliberaciones que sostuvieron, no formar parte de la Comisión extraparlamentaria.

El Sr. Cambó dijo que los regionalistas no irían solos a la Comisión; pero que aceptarían el puesto si fueran acompañados de otros elementos políticos.

No asistieron los reformistas.

El Sr. Pich, senador de la minoría radical, estuvo en el palacio del gobernador; pero no entró en el salón donde se celebraba la reunión, considerando que no era precisa su asistencia, después del telegrama del Sr. Lerróux, ya conocido; pero manifestó que apoyaría con entusiasmo cualquier acuerdo suscripto por las izquierdas.

Los regionalistas, con las izquierdas.

BARCELONA, 30.—En la reunión celebrada en el palacio del gobernador estuvieron representados todos los partidos políticos, menos los dinásticos.

Hubo diversidad de criterios, y la reunión duró más de dos horas.

Cambó se mostraba propicio a ir a la Comisión extraparlamentaria, y las izquierdas, en contra; y en vista de que no había unanimidad, no se tomó ningún acuerdo.

Se niega la colaboración a la Comisión

BARCELONA, 30.—Antes de celebrar sesión el Consejo permanente de la Mancomunidad se reunieron en el palacio de la Generalidad los diputados y consejeros de las izquierdas. Asistieron, entre otros, los Sres. Berges, Layret y Suñer, y acordaron no aceptar puestos en la Comisión. Se recibieron diversos telegramas; uno, del Sr. Senante, diciendo que no asistía a la reunión del Consejo permanente por hallarse indispuerto; otro, de los Sres. Alvarez y Pedregal, reiterando que los reformistas no irán a la Comisión, por acuerdo de la Junta nacional del partido, en reunión celebrada anteaer, pero que delegan en el Sr. Zulueta para que asista a la reunión.

El Sr. Chalvaud, senador por Vizcaya, comunicó que no tiene tiempo para asistir a la reunión; pero que se ponía en camino.

Recibióse también otro despacho del diputado Sr. Epalza, manifestando que irá a Barcelona para conferenciar con el presidente de la Mancomunidad.

El ex ministro Sr. Róig y Bergada comunicó en un telegrama que excusaba su asistencia por ser contrario al nombramiento de la Comisión extraparlamentaria, como así lo ha manifestado ya al jefe del Gobierno, renunciando al nombramiento.

Reunión del Consejo de la Mancomunidad.

BARCELONA, 30.—A las cinco y media de la tarde se ha constituido el Consejo de la Mancomunidad.

Como una prueba del extraordinario interés que había despertado, durante la reunión acudieron al palacio de la Generalidad y estuvieron conversando con los periodistas, los diputados Sres. Venllès, Miracle, Ferrer y Vidal, diputados provinciales y políticos de todos los partidos.

En la plaza de San Jaime, frente a la Diputación, formáronse numerosos grupos.

Los mozos de escuadra impedían la entrada al Palacio de la Generalidad.

Uno de los grupos, que llevaba barretina, cantó *Als Segadors* y *La Marseillesa* y dió vueltas a la libertad de Cataluña. Pidió que se arbolase la bandera catalana en el mástil de la fachada de la Diputación. No lo consiguió, aunque subió una Comisión a pedirlo.

Parlamentarios que concurren.

BARCELONA, 30.—Han asistido los señores Sres. Mestres, Inglés, Vallés y Puig, Barrina, Riera, España y Ullod. El consejero Sr. Gansch ha excusado su asistencia. También han asistido los parlamentarios Sres. Albert, Pi y Suñer, Batllé, Cambó, Abadal, Zulueta, Ventosa, Rodés, Matén, Sedó, Junyent, Fournier y Bostelero, y los Sres. D. José Carner y D. Pedro Corominas, designados por el Gobierno para formar parte de la Comisión.

La Junta se ha celebrado en el salón de sesiones del Consejo permanente de la Mancomunidad. Mientras se estaba celebrando se han reunido en un salón inmediato los Sres. Cambó y Ventosa, que han celebrado una larga conferencia, que ha sido muy comentada.

A los periodistas no se les ha dejado entrar en la dependencia de costumbre, inmediata al salón donde se reunía el Consejo permanente, sino que se los ha invitado a esperar en el salón de sesiones de la Diputación, algo distante del otro.

La reunión terminó a las siete y media. Cambó salió escapado al ver a los periodistas. Luego salieron Ventosa y Rodés, y más tarde nuestro amigo Bostelero. Todos se mostraron reservadosísimos.

Cuando no quedaba ya ninguno de los asistentes, el Sr. Puig y Cadafalch recibió a los periodistas, y les dijo que les facilitaría una nota oficiosa, recomenándoles que aconsejaran al público no exteriorizarse su entusiasmo, y que servirían mejor a la causa de Cataluña los que, agnadarán, lo mismo que los parlamentarios, los acontecimientos con gran serenidad.

La redacción de la nota fue encomendada a los Sres. Puig y Cadafalch, Carner y Corominas.

Debido de ser tarea laboriosa, porque no fué entregada hasta después de una hora. La Asamblea, por unanimidad, acuerda no intervenir en la Comisión extraparlamentaria.—Próxima reunión en el mes de enero.

BARCELONA, 30.—La nota oficiosa facilitada a la prensa, dando cuenta de los acuerdos adoptados, está redactada en los siguientes términos:

«Reunido el Consejo permanente de la Mancomunidad, con la asistencia de los parlamentarios adjuntos y de algunas de las personas designadas para formar parte de la Comisión extraparlamentaria encargada de emitir dictamen sobre la demanda de autonomía de Cataluña, han sido expuestas las opiniones de las diferentes fracciones políticas.»

La opinión de la mayoría del Consejo era favorable a que los vocales catalanes asistieran a la Comisión extraparlamentaria para plantear en aquella, desde la primera sesión, los puntos fundamentales

de la autonomía que quiere Cataluña, con la decisión de retirarse si sobre estos puntos fundamentales no se llegaba a una coincidencia de voluntades que hiciera esperar la eficacia de las deliberaciones sucesivas.

Gran parte de los asistentes opinaron resueltamente que no debía irse a la Comisión, entre otras razones, porque consideraron que no ofrecía ninguna esperanza de que los patrones ya habían expresado su oposición a las aspiraciones de Cataluña hubiesen rectificado su criterio.

Mas, ante la renuncia de muchos de los vocales designados, representantes algunos de ellos de partidos que disponen de una fuerza parlamentaria decisiva, todos los reunidos han coincidido en estimar que la Comisión extraparlamentaria es un organismo inadecuado, y que sus deliberaciones serían tarea inútil para procurar la implantación de la autonomía que quiere Cataluña.

Por lo tanto, los reunidos han resuelto, por unanimidad, no aceptar los puestos ofrecidos por el Gobierno para formar parte de la Comisión extraparlamentaria, y reafirmando la confianza en la unión de todos los catalanes para la implantación de la autonomía en Cataluña, han acordado:

Primero. Convocar a una reunión extraordinaria de la Asamblea de la Mancomunidad, con la asistencia de todos los diputados a Cortes y senadores electivos de Cataluña, para someter a su deliberación y aprobación los acuerdos que presentará el Consejo para asegurar la implantación de la autonomía.

Segundo. Dirigirse a todos los Ayuntamientos de Cataluña, invitándolos a que, antes del día 14 de enero, tomen acuerdo ratificando su propósito expreso de adhesión a las bases de autonomía presentadas al Gobierno, y designar cada uno de ellos un delegado que, en representación suya, asista a una reunión general de Municipios de Cataluña, que delibere sobre el concurso que han de prestar los Ayuntamientos catalanes para asegurar la efectividad de los acuerdos de la Asamblea.

Tercero y último. La Asamblea de la Mancomunidad y la reunión de los representantes de los Municipios catalanes serán coincidentes y tendrán lugar durante el próximo mes de enero.

Un ex ministro catalán se niega a intervenir en la Comisión extraparlamentaria.

BARCELONA, 30.—El Sr. Roig y Bergadà ha dirigido al conde de Romanones la siguiente carta:

«Excelentísimo señor conde de Romanones. Mi querido presidente: Lamento vivamente no poder aceptar el cargo de vocal de la Comisión extraparlamentaria de autonomía, que se ha dignado usted conferirme.

Ya como usted en este punto mi criterio. Toda solución que haya en su día de someterse a la deliberación y voto de las Cortes entiendo que ha de ser de la exclusiva iniciativa del Gobierno y no de ningún organismo, formado por elementos muy respetables personalmente, pero que, por razón de su heterogénea filiación, no es posible que puedan llegar a un acuerdo con respecto a los principios cardinales en que ha de descansar toda reforma de sentido autonomista. Así he de sostenerlo en el último Consejo de ministros del Gabinete Albucaemas, del cual usted y yo tuvimos la honra de formar parte.

Inútil es que le diga que agradezco vivamente la designación, para mi siempre muy honrosa.

Quedo de usted siempre afectísimo amigo, S. S., q. e. s. m., J. Roig y Bergadà.

Los conflictos obreros y la autonomía.

BARCELONA, 30.—El Centro Autonomista de Dependientes del Comercio y de la Industria ha anunciado para hoy, a las diez de la noche, en su local social, un gran mitin para pedir a la Mancomunidad que en lugar de transferir al Poder central la facultad de legislar sobre los problemas obreros, según su intento, procure reservar este derecho al Poder autonómico en vías de constitución.

Para apoyar dicha demanda hablarán los Sres. Rúa, Fabras Ribas, Serra, Moret y Vallés.

El problema regional

PAMPLONA, 30.—Con enorme concurrencia de público se ha celebrado ayer mañana en el teatro Gayarre el mitin organizado por las Juventudes políticas en pro de la reintegración de los fueros para Navarra.

Presidió el Sr. Campión, y pronunció un fogoso discurso el concejal jaimista don Ignacio Valostena, que anunció que si no se concede la autonomía los jaimistas están decididos a lanzarse al campo, a pesar del frío que hace. «¡Si que son fogosos!» Don Félix Rubio, republicano, pronunció un discurso ensalzando la memoria de Pi y Margall, apóstol de las doctrinas autonomistas, de las cuales se mostró ferviente partidario el orador.

Dijo que la reintegración foral no entraña ningún germen separatista, y terminó dando lectura a unas cartillas del decano de este Colegio de Abogados, señor Arbizu, en pro de la autonomía también.

El joven nacionalista D. Jesús Aranzadi, hermano del diputado a Cortes, pronunció un discurso en el que expuso los grandes beneficios que a Navarra reportaría la reintegración foral, y los grandes inconvenientes que para la vida de esta provincia lleva consigo el centralismo; examinó también la cuestión en sus aspectos histórico y jurídico, y dijo que el Gobierno no accede a las peticiones justas de Navarra, los navarros sabrán alcanzarla por la violencia si es preciso.

Terminó excitando a todos los partidos a que secunden esta campaña, porque no se trata de una cosa de partidos, sino de algo que interesa por igual a todos los navarros.

El Sr. Campión puso fin al acto con un breve discurso, en el que puso de relieve la aspiración común que habían expuesto todos los oradores precedentes.

Al iniciarse el desfile sonó un «Viva Navarra libre!», que fué contestado unánimemente por todos los espectadores.—Corresponsal.

Mientras cuestas a DOS pesetas el kilo de papel, EL SOCIALISTA necesita de vuestro auxilio económico para publicarse diariamente.

Triunfo obrero en Martos

MARTOS, 30.—Como ayer anticipamos, la huelga que venían manteniendo con tanta decisión y valentía nuestros compañeros ha quedado resuelta con la intervención de nuestro camarada Vicente Barrio, secretario tesoro de la Unión General de Trabajadores, obteniendo un triunfo importante, consistente en que la jornada de trabajo sea de ocho horas en lo sucesivo, aumentando los salarios en la recolección y molienda de la aceituna, obteniendo para los braceros del campo una peseta veinticinco céntimos de aumento, y para los molineros una peseta cincuenta céntimos, y cuando se trabaje en el campo y se tenga que pernoctar en él, una peseta de aumento sobre el salario y el aceite que necesite para su alimentación.

Este triunfo, que ha llenado de entusiasmo a los trabajadores de Martos, débese a la entereza con que han sabido luchar y a la acertada intervención de nuestro querido amigo Barrio, que, en el mitin celebrado en la noche anterior al del arreglo, pronunció un hermoso discurso, que causó enorme sensación, inclinando el ánimo de las autoridades, y de la población entera, a favor de los huelguistas.

La Comisión que ha solucionado y convenido las bases transcritas, con algunas otras que dejamos de mencionar (siendo una de ellas que los obreros de la población han de ser preferidos a los forasteros), han sido convalidadas a presencia del alcalde, del teniente de la guardia civil, una Comisión de patronos y otra de obreros, llevando la voz de éstos y del Comité de la Unión el compañero Vicente Barrio.

Esta reunión, de donde salió la solución, empezó a las ocho de la noche del sábado y terminó a la una de la madrugada.

Ayer tarde salió el compañero Barrio para Madrid.—C.

Velada conmemorativa

Mañana, a las nueve y media de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, se celebrará una velada para festejar la terminación del año presente y comienzo del venidero.

Las elecciones inglesas

Derrota de Asquith y de las mujeres.— Los laboristas ganan muchos puestos.

LONDRES, 30.—Se conocen hasta ahora los resultados de las elecciones inglesas en 104 circunscripciones.

Todavía faltan detalles de algunos distritos; pero puede establecerse ya la siguiente lista:

Unionistas de la coalición, 334; liberales de la coalición, 127; laboristas de la coalición, 10; liberales de Asquith, 37; unionistas independientes, 49; laboristas independientes, 65; partido nacional, 4; nacionalistas irlandeses, 3; *sinn feiners*, 70; independientes indefinidos, 5, y socialistas, 3.

Los hechos más salientes de las elecciones celebradas son el triunfo para la coalición de Lloyd George y la derrota absoluta de los amigos de Asquith, de los pacifistas y de las mujeres candidatas, y la victoria en toda la línea de los *sinn feiners*.

Lloyd George dispondrá en el nuevo Parlamento de una gran mayoría, en una proporción casi de cinco contra uno, cosa que nunca fué esperada por los coalicionistas, aun por los más optimistas.

No sólo ningún ministro de la coalición fué derrotado, sino que en su mayor parte han sido reelegidos con una mayoría extraordinaria.

En cambio, los pacifistas han sido derrotados por enorme mayoría.

Los laboristas esperaban elegir un mínimo de 100 miembros, y han obtenido unos 75 puestos, de los cuales 10 pertenecen a la coalición.

Es, sin embargo, un número mucho mayor del que tenían en el antiguo Parlamento.—C.

¿Y esa política sanitaria?

SEVILLA, 30.—Signe extendiéndose la epidemia gripal, que ha comenzado a reducirse desde hace unos días.

En el Hospital central hay 20 atacados, cuatro de ellos graves.

También en Sanlúcar de Barrameda aumenta la epidemia gripal.

De ayer a hoy se han registrado 90 nuevas invasiones y han ocurrido 14 defunciones.

Y el ministerio de la Gobernación, bueno, gracias.—C.

GRAVÍSIMO CONFLICTO

La Diputación provincial no paga

El gobernador civil ha recibido una carta del superior de los Hermanos de San Juan de Dios, del manicomio de Ciempozuelos, en la cual le participa que la Diputación provincial de Madrid debe, por atrasos, 146.962 pesetas, y por lo corriente, o sea desde mayo hasta la fecha, pesetas 83.191,35; en total, 230.000 pesetas.

Añade que todas las demás Diputaciones de España, sin excepción alguna, están corrientes en el pago de las estancias de los dementes que allí tienen hospitalizados.

Expone el superior en esa carta las dificultades con que se ha luchado para atender al sostenimiento de los dementes; pero como los proveedores ya no esperan y la Comunidad no puede adelantar fondos para adquirir artículos de primera necesidad, se ve en el doloroso trance de denunciar el contrato que tiene con la Diputación y hacer entrega de los enfermos en el caso de que no le sean facilitados inmediatamente los medios necesarios para su sostenimiento.

El gobernador civil hablará con el presidente de la Diputación provincial para

ver la manera de solucionar el gravísimo conflicto.

La Diputación provincial de Madrid va de fracaso en fracaso, demostrando constantemente a la opinión su incapacidad y su abandono.

Esa inútil Corporación oficial merece que se la destituya inmediatamente, sólo atenta a intereses particularistas, importándole un bledo los intereses de la provincia.

Todo el mundo ha manifestado su protesta contra esa actuación desdichadísima, sin que nadie haya procedido contra esos señores, sordos al dolor de los necesitados que han sido puestos a sus cuidados, a fin de mitigar las penalidades producidas por las injusticias sociales.

Es urgentísimo que las autoridades tomen medidas energéticas para que los dementes de Ciempozuelos no carezcan del sostenimiento y de la atención debidos.

Veremos qué determinaciones se toman.

UNA EFEMÉRIDES

A la memoria de Rizal

Hoy se cumple el XXII aniversario del fusilamiento en Manila de D. José Rizal. Al escribir estas líneas en memoria de su nombre no pretendemos hacer historia de las causas que sirvieron de pretexto para que los frailes y los militares que mandaban en Filipinas asesinaran a Rizal.

Por otra parte, ello supondría que nuestros lectores ignoraban la acción canchalesca de los frailes, a cuyo omnívoto poder estaban sometidas en Filipinas todas las autoridades. desde la de menor categoría a la que ostentaba la representación de la reina regente.

A Rizal no se le fusiló por haber levantado a los insurrectos contra los abusos de España. A Rizal se le fusiló por su pasado, por sus escritos, por sus libros, por haber hecho saber a aquellos hombres que era infame y horrible la conducta que con ellos seguían los frailes, para quienes no existía otra ley que su voluntad y su ambición.

Los frailes se vieron admirablemente retratados en *Not me tanque*, libro en el que Rizal combate a la religión profundamente, atacándola incluso en lo que ella se considera fuerte: en la existencia de Dios. Y los frailes juraron que Rizal moriría y con él sus ideas. Lo primero lo consiguieron, contando con unos jefes militares que no tenían otra consigna, al llegar a Filipinas, que la de ver cuál de ellos aparecía más cruel y sanguinario.

Lo segundo, huelga consignarlo, no pudieron conseguirlo, porque las ideas son impalpables e indestructibles, y cuanto más se las persigue más pujanza y vigor adquieren.

El Consejo de guerra que condenó a Rizal, cuyo proceso fué desglorioso del general del movimiento insurrecto—lo mismo que en 1909 se hizo con el de Ferrer—, se verificó el 26 de diciembre de 1896, y el 29 fué puesto en capilla.

Al día siguiente, muy temprano, fué fusilado, quedando ya tranquilo el general Polavieja, satisfecho los frailes y más seguro el trono que empezaba a distraer D. Alfonso XIII de Borbón, bajo la regencia de su madre. Con Rizal creyóse también acabar con la insurrección. Al contrario, reanunció con más ímpetu los ideales libertadores, y hoy Filipinas no es de España. Por si la Historia se repite, no olviden los actuales gobernantes lo ocurrido lo mismo con Cuba que con Filipinas, y juzguen serenamente, con alteza de miras, el problema autonomista.

Como es conveniente que la justicia respaldada siempre, conviene aclarar algo que la gente ignora. Generalmente, al juzgar a Polavieja, se le equipara al símbolo de la crueldad. Es cierto, en parte. Pero no fué el único cruel. Se sabe que relevó a Blanco con el fin de que él procediera a sangre y fuego, como lo hizo, contra los rebeldes. Y al llegar Blanco a Madrid, llamado por la regente para formar parte de su cuarto militar, se extrañó de que se le relevara por su falta de energía y crueldad. Y dijo estas palabras, que revelan mejor que ningún otro estudio la psicología del militarismo: «Yo presté mi conformidad—dijo Blanco—a CINCUENTA Y NUEVE fusilamientos, y al salir de las islas dejé ya en plenario procesos de los cuales HABÍAN DE SALIR CONDENADOS A MUERTE SESENTA indígenas.» No hace falta decir más.

BORN

Patronos y guardias

Todos contra los huelguistas.

VIGO, 29.—En la sesión municipal celebrada ayer se trató de la huelga de empaquetadoras de pescado.

El concejal Sr. Gil manifestó que fracasaron las gestiones de arreglo realizadas por el alcalde y la Junta de Reformas Sociales, debido a la intransigencia de los patronos, y que era preciso efectuar nuevas gestiones para resolver el conflicto, por afectar grandemente a los intereses locales.

Dijo también el Sr. Gil que la guardia municipal estaba al lado de los patronos, y que de continuo las huelguistas han sido atropelladas por ella.

Citó el caso siguiente, que permanecía oculto: Hace varias noches, cinco guardias municipales arremetieron, sable en mano, sin causa justificada, contra un grupo de huelguistas, persiguiéndolos hasta dentro de los portales, donde se habían refugiado las obreras. En la persecución llegaron hasta el tercer piso de una casa, que fué allanada, e hirieron de bastante gravedad a una mujer que estaba encinta.

Además, el Sr. Gil dijo que se comenta públicamente que en la huelga pasada de empaquetadoras los patronos dieron dinero a los guardias municipales para que estuvieran de su parte, y agregó que por este hecho sospecha que el jefe de la guardia municipal es fácil de sobornar, y que en la huelga presente es de temer que éstos hechos puedan repetirse.

Contestando al Sr. Gil, manifestó el alcalde que la guardia municipal le merece poca confianza, y que del asunto del atropello citado entiende el juez correspondiente.

LA POLÍTICA

Los que se prestan a formar parte de la Comisión.

Procedente de Pamplona, llegó ayer mañana a Madrid el ex ministro señor Cierva. Los periodistas le preguntaron si aceptaría el nombramiento en la Comisión para estudiar la autonomía de Cataluña, y contestó que, teniendo en cuenta la alta misión patriótica que incumbía a los nombrados, se veía obligado a aceptar.

Se le preguntó acerca de las declaraciones que hizo a un corresponsal de Pamplona, al que dijo que si el Gobierno le ofreciera la Alta Comisaría de España en Marruecos la aceptaría, sacrificándose.

El Sr. Cierva esquivó dar una respuesta concreta, y dijo:

«De eso yo no hay que hablar, porque no se me ha hecho la más leve indicación.»

El Sr. Gasset ha escrito al conde de Romanones aceptando también el puesto que le ha asignado en la Comisión extraparlamentaria.

El mando en Marruecos.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que, como consecuencia de la supresión del cargo de general en jefe del ejército de España en África, el general de brigada que figuraba a las órdenes de dicha autoridad pase a depender del comandante general de Ceuta, para ejercer el mando de las tropas que guarnecían la zona de Tetuán, siendo auxiliado en estas funciones por un coronel de infantería y un Cuartel general, formado por un comandante y un capitán de Estado Mayor, pertenecientes a la Comandancia general citada.

Asimismo queda suprimida la Oficina central de asuntos indígenas de Tetuán, sustituyéndose por otra, dependiente de la de Ceuta, a cuyo efecto se aumentará la plantilla de las tropas de policía indígena de dicho territorio en un comandante y un subalterno, completando el personal de dicha Oficina con un intérprete, dos escribientes y un ordenanza, que designará el comandante general de Ceuta.

Lo que dice el presidente.

El jefe del Gobierno, que llegó esta mañana a Madrid, desde la estación marchó a su domicilio.

Cambiado de traje, y después se dirigió al ministerio de Estado, marchando luego a Palacio para asistir a la recepción del nuevo embajador francés.

Un amigo del presidente le preguntó si venía satisfecho de su excursión, contestándole que regresaba satisfechísimo por haber estado de puntería acertadísimo.

El mismo amigo trató de conocer la opinión del presidente acerca de las negociaciones de diferentes personalidades políticas a formar parte de la Comisión extraparlamentaria.

El conde de Romanones no quiso dejar sin respuesta esa segunda pregunta, y se expresó en estos términos:

«En esta cuestión han sido contraídas muchas responsabilidades. Cada cual cargará con la que le corresponda.»

De Gobernación.

El subsecretario de Gobernación manifestó que las noticias de provincias no acusan novedad.

Al ministerio acudieron varias Comisiones; pero no pudieron ver al Sr. Jimeno porque se encontraba en Palacio asistiendo a la recepción del nuevo embajador de Francia.

Conferencia del alcalde

Ayer por la mañana, en el teatro Español, con un lleno completo, dió una conferencia el alcalde presidente, versando sobre el tema «Abastecimiento de Madrid en relación con el acuerdo municipal, modificando el régimen de los mercados.»

El Sr. Garrido Juaristi empezó su peroración diciendo que el alcalde elegido por el pueblo debe acudir a la plaza pública para plantear un problema que afecta al vecindario.

Hizo una sintética exposición del asunto con cifras.

Patatas, por ejemplo, se consumen diariamente de 12 a 14 vagones de 10.000 kilos cada uno, unos 50 millones de kilos al año.

Fuó exponiendo las cifras, entre las que figuran 50 millones de manojos de acelgas, millón y medio de ajos, 300.000 docenas de pepinos, tres millones de kilos de judías verdes, 50.000 docenas de lombardas, tres millones de kilos de repollos, etcétera, etc.

En frutas, más de 1.500.000 kilos de melocotones, cuatro millones y medio de uvas, y a este tenor todas las demás que ingresan en los mercados.

De todo esto se surte Madrid de las huertas de los pueblos próximos, como Leganes, Villaverde, Carabanchel, Pozuelo, etcétera. Pero como no bastan estas huertas para el abastecimiento de un mercado así, trae también artículos de Levante y de otras provincias, hasta de Canarias, como ocurre con los plátanos.

Todas estas mercancías, para llegar al consumidor, pasan por comerciantes, asentadores, contadores, etc., una serie de manos muertas que van encareciéndolas, hasta llegar al detallista, y por él al consumidor.

Todos ellos son los verdaderos dueños del mercado; todos intervienen en las transacciones; todos, menos el Ayuntamiento!

Explicó cómo por un ligero impuesto de entrada de géneros al mercado los asentadores se hacen dueños del local y le destinan a almacén, en muchos casos para sustraer la mercancía a la venta, con objeto de encarecerla.

Y esto es lo que trata de evitar el Ayuntamiento. No quiere explotar a nadie, sino cobrar lo que debe percibir. Percibir por metros cuadrados el sitio que ocupan con sus mercancías aquellos intermediarios.

Dió lectura a las tarifas propuestas para evitar estos abusos, que son equivalentes a las actuales.

«¿Sabéis lo que importan las materias que traían en Madrid al año? Pues unos 20 ó 22 millones de pesetas.»

«¿Sabéis lo que el Ayuntamiento percibe por eso? Unas 250.000 pesetas.»

Lo que trata el Municipio, por tanto, es cobrar lo que debe de ese tráfico, que no bajaría de 400.000 pesetas anuales.

Hizo un elogio del mercado de la Ceba.

de valorado en cinco millones de pesetas en el seguro de incendios, juzgándolo como uno de los más importantes del mundo. Dijo que el Ayuntamiento no saca ni siquiera la renta de ese inmenso inmueble.

Habló, finalmente, de la huelga con que amenazaban los asentadores y abastecedores, diciendo que eso no es más que una combinación, una conabulación que tiene su penalidad en las leyes, y que, si llega el caso, se apresurará a que las autoridades judiciales intervengan en la cuestión.

El Ayuntamiento aprobó ya su proyecto, aboliendo todas estas rutinas. Ahora necesita la sanción de la Junta municipal de vocales asociados y del gobernador civil, que sabrán inspirarse en el bien del vecindario.

Pues bien, a pesar de fallar estos requisitos y de no empezar a regir el acuerdo hasta el mes de julio, los asentadores, comisionistas y contadores ya han declarado la huelga. Ni siquiera han querido esperar a que sea ejecutivo el acuerdo.

Quiero, como alcalde, que el pueblo de Madrid secunde la gestión del Ayuntamiento para llegar al abaratamiento de las subsistencias.

Reclamó paciencia por si el conflicto se agrava e impone molestias, que serán pasajeras; pero invito a todos a que después exijan al Ayuntamiento cuentas estrechas si no se ha portado como es debido.

La concurrencia aplaudió mucho al orador al terminar su discurso.

¿QUÉ HA PASADO?

A TIROS CON LAS AUTORIDADES

PALENCIA, 29.—Comunican de Valoria del Alcor que en dicha localidad y con motivo de la celebración de un juicio que mereció la atención de todo el vecindario, pues acudió a presenciar el acto enorme público, se alteró el orden y ocurrieron actos de violencia.

Se hicieron varios disparos, y de la lucha resultaron heridos el alcalde y el juez municipal.

No hay detalles. Para el indicado pueblo han salido fuerzas de la guardia civil.

DESDE ANDALUCIA

No os quitan nada...

Para la salida al trabajo de los obreros del campo han publicado los patronos de esta población una hoja con los precios que se han de ganar desde ahora hasta el Carnaval.

Los precios que estos patronos creen que deben ganarse son los siguientes: cortadores, sin leña, 16 reales; idem, con leña, 18 reales; muleros, 15; acetureros, 13; mujeres, siete, y así sucesivamente son todos los demás jornales.

«Tendríais vosotros, señores patronos, con cuatro ni cinco pesetas para comer, vestir, calzarse y atender a cuanto es preciso para la vida? ¿Qué razón tenéis para decir que los obreros no cumplen con su deber en el trabajo, si en diez u once horas que se trabaja se debiera ganar el jornal mínimo de veinticuatro a veintiseis reales, y se ganan diez y seis y veinte cuando más?»

«¿Qué motivos tenéis para decir que os oponéis a que las aceitunas no se cojan a jornal, porque de esta forma los aceituneros se llevan la mitad de la producción? ¿Es, acaso, que si esto sucediera, que no sucede, se llevaban los obreros algo vuestro? No; no os quitaban absolutamente nada, porque el capital que tenéis no lo habéis sudado vosotros, ni vuestros antepasados tampoco: lo ha sudado la clase humilde y desheredada, y por esta causa le pertenece, no la mitad, sino absolutamente todo.»

Tened conciencia, señores burgueses, para con quienes os mantienen, porque cuanto más indigno sea vuestro proceder hoy mayor será el castigo que mañana recibiréis del pueblo atropellado y escarnecido.

J. DEZA

Puente Genil.

Lo de todos los días

Abuso de autoridad.

Se han cursado al ministro de la Gobernación los siguientes telegramas:

LAGARTERA, 30.—Sociedad de Lagartera protesta energicamente por la detención arbitraria de varios correligionarios y detención y procesamiento de nuestro camarada Fernández Villarrubia. Pedimos destitución gobernador de Toledo.

Nicasio Parra, presidente; Segundo Corrochano, secretario.

LOS NAVALMORALES, 30.—Protestamos detención compañeros toledanos. Pedimos destitución inmediata gobernador civil Sr. Díaz Moren, por conceptuarlo perniloso.

Por nuestra parte, reclamamos del señor ministro de la Gobernación se informe de los hechos de abuso de autoridad que se están cometiendo en la provincia de Toledo, y proceda en justicia para remediar los ya cometidos y evitar desmanes futuros.

Y esperamos a conocer el resultado de esta justa demanda.

IMPRUDENCIA FATAL

Muerte por asfixia de una mujer

María Luisa Hernanz, que habitaba en la calle de las Fuentes, número 3, se sentó junto al brasero, sobre el cual extendió un abrigo de su marido para recoger más el calor. El brasero estaba a medio encendido, y las emanaciones del ácido carbónico la intoxicaron. Por efecto de esto, al pretender incorporarse en la silla, María Luisa, que estaba algo enferma, cayó sobre el trasto, quedando en el suelo sin conocimiento.

Entonces la lumbre del brasero prendió en las vestiduras, produciendo a la desventurada mujer la muerte.

El juzgado de guardia se constituyó en el lugar de la desgracia y practicó las diligencias oportunas.

La nueva Europa

Los comisarios populares y el Consejo de Comités.

NAUEN, 30.—El resultado de largas negociaciones entre los comisarios populares y el Consejo central de los Comités de obreros y soldados ha sido la dimisión de los tres socialdemócratas independientes Haase, Dittmann y Barth.

La decisión fue tomada muy entrada la noche, después de muchas horas de deliberación y tras de una sesión especial de los comisarios, no habiendo podido ser allanadas las discrepancias entre los socialdemócratas de la mayoría y los independientes respecto a las tres cuestiones primordiales, que, según la prensa de Berlín, son las siguientes:

Primera. ¿Qué actitud toma el Consejo central frente a las medidas adoptadas por los socialistas mayoritarios del Consejo de comisarios populares en los días 23 y 24?

Segunda. ¿Qué criterio tiene el Consejo central respecto a las decisiones del Congreso de los Comités de obreros y soldados acerca de la cuestión de los oficiales y de insignias de categorías?

Tercera. ¿Qué actitud toma el Consejo central respecto a la cuestión del traslado del Gobierno?

Según opinión en las esferas políticas directoras, las tres cuestiones abarcan el asunto cardinal de la actitud que se debe adoptar frente a las tendencias bolchevistas y las conspiraciones del Grupo «Epartaco», y la decisión a tomar, si en el caso de nuevas intenciones por parte de la autocracia de la calle, habrá que aplicar la violencia de que pueda disponer el Gobierno legalmente, mediante la fuerza armada.

Hasta ahora el Gobierno ha defendido el punto de vista de que no se debe disparar contra el pueblo, cualesquiera que sean los procedimientos de algunos grupos heterogéneos.—C.

Los marinos se apoderan del Parlamento.

COPENHAGUE, 30.—Comunican de Berlín que los marinos han ocupado el edificio del Parlamento, temiendo graves sucesos para hoy en dicha capital, con ocasión del entierro de los marinos muertos en las últimas jornadas, pues los espartaquistas están preparando grandes manifestaciones callejeras.—C.

Desórdenes en Posen.

NAUEN, 30.—Según noticias de la prensa de Berlín, hubo sangrientos choques en Posen el día 28, después de una manifestación de alemanes celebrada tras un homenaje de niños polacos durante la entrada del pianista Paderewski. Al disolverse la manifestación, alemanes y polacos llegaron a las manos, atacándose con fusiles. Al sonar los primeros disparos acudieron las tropas. Se entablaron verdaderos combates en varios barrios, resultando muertos y heridos, cuyo número no ha podido fijarse todavía.

Las luchas duraron hasta muy entrada la noche. Un representante del Consejo popular polaco y otro de una Comisión inglesa, el cual llegó con Paderewski, negociaron con las autoridades militares sobre lo ocurrido. Hízose constar que se habían arrancado banderas inglesas y francesas, a lo que se le contestó que se estaba en Prusia y no en país enemigo. Después de esta contestación se alejaron los representantes mencionados de la comandancia militar, rompiendo las negociaciones.—C.

Combate en Odesa.

LONDRES, 30.—El periódico Daily Express da cuenta de haberse librado un gran combate en Odesa. Cuando más de 5.000 soldados franceses se disponían a desembarcar, protegidos por los barcos de guerra, las fuerzas locales rusas abrieron traicioneramente un fuego violento contra los franceses. Estos contestaron a la agresión, y mientras los barcos bombardeaban la ciudad se libró una verdadera batalla entre las tropas francesas y las rusas. Las bajas son muy grandes.

La intervención yanqui en Rusia

Los reaccionarios han jugado con Wilson.

Un periódico norteamericano, The Nation, defensor de los verdaderos ideales democráticos, ha publicado una información en la cual formula varias preguntas que por sí solas representan gravísimas acusaciones contra la camarilla plutocrática que rodea al presidente Wilson.

The Nation plantea previamente la cuestión de saber si en la época de las negociaciones de Brest-Litovsk sabía el Gobierno americano que el Gobierno de los Soviets era contrario al tratado propuesto, y que sólo firmaría aquel tratado por hallarse en la imposibilidad material de resistir a Alemania, puesto que los aliados no podían acudir en auxilio suyo.

Y pregunta The Nation: «¿Es verdad que Lenin y Trotsky, por lo menos una semana antes de la firma del tratado, entregaron a Kaimundo Robins, representante de la Cruz Roja americana en Rusia, un mensaje para el presidente Wilson declarando que eran contrarios a aquel tratado, y afirmando que se negarían a firmarlo si los Estados Unidos se comprometían a dar a Rusia su apoyo moral y a procurarle armas y víveres?»

«¿Es verdad que esta comunicación fue transmitida telegráficamente a Wilson por dos veces, y especialmente al ministerio de Negocios extranjeros, por mediación de los agentes diplomáticos de los Estados Unidos en Rusia?»

«¿Es verdad que este mensaje fue recibido en dicho ministerio y entregado a mister Lansing?»

«¿Es verdad que Wilson no tuvo entonces conocimiento de la existencia de semejante documento y siguió ignorándolo hasta que se hizo pública su decisión de intervenir en Rusia?»

«¿Es verdad que Mr. Robins, señalado como intermediario de Lenin y Trotsky, cablegrafió a Washington, y que durante su permanencia de varias semanas en aquella capital no pudo lograr una entrevista con Wilson?»

«¿Es verdad que la Cruz Roja y el ministerio de Negocios extranjeros le rogaron

que no hiciese ninguna declaración pública acerca de este asunto?»

Estas preguntas de The Nation ponen al descubierto las sucias combinaciones de la plutocracia internacional, que primeramente condujeron a la ruptura de las relaciones diplomáticas entre los aliados y la República de los Soviets, y después a una intervención detestable en los asuntos interiores del pueblo ruso, intervención contra la cual se manifestó durante meses enteros el presidente Wilson.

«¿Qué hará éste al tener conocimiento de las intrigas tramadas en torno suyo para hacerle entrar en un terreno hacia el cual sentía repugnancia?»

He aquí una ocasión en que van a ser puestos a prueba el carácter y la honradez de propósitos del presidente de la República norteamericana.

EN LA CASA DEL PUEBLO

CONFERENCIA DE GARCÍA CORTÉS

Con el tema «El capitalismo internacional, contra los bolcheviques», y en el salón grande de la Casa del Pueblo, dió anoche el camarada García Cortés una notable conferencia.

Comenzó manifestando que la rapidez de los acontecimientos confirmaba su opinión del capitalismo frente a los socialistas rusos, y que el hecho de haberse suspendido la expedición militar a Rusia era un triunfo del Socialismo internacional.

Hizo historia del movimiento revolucionario ruso desde sus tiempos heroicos, demostrando un exacto conocimiento de la vida de aquel país.

Después de definir la posición ideológica y de acción de los diferentes Grupos socialistas, que siempre lucharon con tesón por la libertad, explicó el sentido de las palabras bolcheviki y mencheviki, que no quieren decir más que socialistas de la mayoría y de la minoría, respectivamente.

Con datos y pruebas irrefutables demostró cómo la burguesía internacional va contra ese movimiento, socialista por esencia, notando además que el esfuerzo realizado por los imperios centrales para acabar con la República del pueblo ruso no fué menor que el empleado ahora por los países aliados.

Rechaza el calificativo de salvaje y las brutalidades que el capitalismo atribuye a los bolcheviques, con el solo fin de hacerlos antipáticos al mundo, sirviendo de esta manera sus propósitos de anexión y de conquista.

Enumera las reformas que la República federal socialista rusa ha hecho en el orden político, social y administrativo, todas ellas ajustadas a los procedimientos preconizados por el Partido Socialista Internacional, sacando la consecuencia de que un Gobierno revolucionario, después de sostener la situación, salvando obstáculos formidables, creados por la situación política del mundo, cuenta con la opinión de su país y es el Gobierno legítimo del pueblo.

Hace un cariñoso recuerdo de esos hombres de la Revolución rusa, que sacrificaron por las ideas su libertad y expusieron su vida.

Terminó excitando a los trabajadores a que mantengan firme su acción contra el capitalismo en su decisión de acabar con las reivindicaciones obreras.

La gran concurrencia que había en el salón aplaudió mucho al compañero Cortés.

¡Esos caciques!

MONTURQUE, 29.—Con insidias constantes y habilidades ruines, los patronos de esta localidad procuran imponernos a los esquiroleros, faltando a las bases convenidas después de la última huelga.

Lo más escandaloso del caso es que al frente de estos manejos está el alcalde, haciendo de su autoridad un instrumento para favorecer a los patronos de manera descarada.

Si continúa esta situación será imposible contener a los trabajadores y se lanzarán a la huelga, siendo responsables de cuanto ocurra aquellas autoridades que, cerrando los ojos a la realidad, conculcan la ley para favorecer intereses mezquinos.

Nuestro alcalde, que es como casi todos, no anda más diligente en el cumplimiento de la ley en todo cuanto se refiere a higiene y administración.

No tenemos asistencia facultativa ni medicamentos; los alimentos se venden faltos de peso y, a veces, sin condiciones de higiene, no pudiendo dirigirnos a ninguna autoridad, porque todas hacen oídos de mercader, y amparan, de paso, a los vendedores.

El Centro obrero protesta contra todo esto y ruega a la minoría socialista parlamentaria lo haga ver donde corresponda, a fin de que cumplan nuestras autoridades con la ley como corresponde, sin particularismos ni injusticias.—C.

EN LA AUDIENCIA DE VALLADOLID

Los templos de la justicia se derrumban

VALLADOLID, 30.—Cuando estaba reunido el Tribunal provincial contencioso-administrativo, se vino abajo parte de la techumbre de la Sala de lo civil, rompiendo la estufa, los pupitres de los abogados, la mesa del secretario y los aparatos de la luz.

Providencialmente no hubo que lamentar desgracias, pues cuando ocurrió el hundimiento se acercaban a la estufa los señores del Tribunal.—C.

RENTAS DEL OBRERO

Cajida grave.

En la calle de San Alberto, en las obras del Metropolitano, el obrero Emilio López Robledo, de veintinueve años, tuvo la desgracia de caerse desde un montacargas y producirse heridas gravísimas.

Extraído por sus compañeros, se le llevó a la Casa de Socorro, donde los médicos le hicieron la primera cura.

Un obrero muerto.

VALENCIA.—A consecuencia de haber sido arrollado por una vagoneta de la estación del Norte ha fallecido el obrero Salvador Cifre.

EN LA ARGENTINA

Un triunfo del Partido Socialista

En nuestro fraternal colega el excelente diario de Buenos Aires La Vanguardia leemos noticias muy gratas relatando la importante victoria alcanzada por el Partido Socialista en las últimas elecciones municipales verificadas en la capital de la Argentina.

Los electores bonaerenses han dado a los candidatos presentados por el Partido Socialista un total de 47.971 sufragios, votación que da al Partido la cifra máxima de votos obtenida por una fracción política en estas elecciones municipales.

Citaremos un hecho de significativa importancia. El llamado partido radical, que ocupa el Poder y que se distingue por su enemiga a los trabajadores, era el que hasta ahora obtenía las mayores cifras de votación en las elecciones. Y en estas últimas, al paso que los socialistas logran un resonante triunfo, los radicales del Gobierno pierden 24.098 sufragios solamente en el transcurso de seis meses, tiempo transcurrido desde las últimas elecciones municipales.

Tenemos como propio el triunfo de los socialistas argentinos, demostrativo de la confianza que va inspirando a la opinión pública la capacidad y la honradez que distinguen a los representantes socialistas en la Cámara municipal de Buenos Aires.

Aunque no se conoce con exactitud la cifra de concejales socialistas que han triunfado en estas elecciones será de diez cuando menos.

Que la democracia socialista argentina siga progresando como hasta aquí es lo que deseamos todos los socialistas españoles.

Saborit, a Asturias

Esta noche sale para Oviedo nuestro compañero el diputado socialista Andrés Saborit, quien se propone informar a los mineros de Asturias de los términos en que se halla planteada la huelga de los trabajadores de la zona minera de Peñarroya, de absoluta intransigencia por parte de la Compañía explotadora de aquellas minas.

Seguramente que la razón que asiste a los trabajadores de Peñarroya será bien comprendida por los mineros asturianos, tan sólidamente organizados en su admirable Sindicato.

Wilson, en Europa

Habla de la Liga de naciones.

LONDRES, 30.—Una Comisión compuesta por los representantes de la Unión de la Liga de naciones visitó al presidente Wilson en el salón de embajadores, en la Embajada.

Entre los comisionados estaban el vizconde de Grey, Mr. Asquith, lord Bryce y el arzobispo de Canterbury.

El vizconde Grey, al hacer las presentaciones, dijo: «El espíritu de Inglaterra y América está de acuerdo al considerar la Liga de naciones como una de las cosas más importantes, y sería un desastre que concluyese la Conferencia de la paz sin haberse conseguido».

El arzobispo de Canterbury leyó un discurso, en el cual dijo podía asegurar que nada había movido tanto la conciencia del pueblo inglés como la agitación actual a favor de la Liga.

Al contestar el presidente Wilson, dijo: «Es un honor para mí que hayáis venido en persona a presentar este discurso, y siento gozo, no sólo por su creciente interés, sino por su propósito, que estoy seguro prevalecerá».

«Obedeciendo a esa moral de que habéis hablado, no habéis mostrado lo que debemos organizar, es decir, la fuerza y el sentido de obligación, y, a no ser que lo organicemos, lo que hagamos no perdurará».

«Estoy tan convencido, que es especialmente alentador saber lo imperiosa y fuertemente que ha arraigado la idea.»

Una vez que el presidente concluyó de hablar, Mr. Asquith, al darle las gracias, dijo que el presidente defendía lo que las mejores inteligencias de Inglaterra, y que la Liga era el único camino para acabar con las guerras.

El presidente pareció muy emocionado, y de nuevo dió las gracias a los distinguidos hombres de Estado por exponerle sus opiniones sobre este asunto personalmente.—C.

¡SEÑORES GOBERNANTES!

Hace falta un proyecto de ley

Los que pleróticos de vocación desempeñamos la elevadísima misión de educar e instruir, basándonos para ello en la moderna pedagogía, llevando al terreno de la práctica la sublime frase «instruir deleitando», tenemos que luchar contra un enemigo de fuerza titánica, que destruye nuestra obra y siembra la depauperación en los hogares obreros, alterando la paz de los cónyuges hasta desaparecer por fuerza el mutuo auxilio. ¡Ese enemigo es la taberna!

¿Qué motivos hay para que la labor de la escuela sucumba ante las caricias de Baco cabalgando en el tonel? ¡Veámoslo. Entre la taberna y la escuela existe una diferencia tan marcadamente opuesta, que no es necesario comentarla; en esta se ilumina el entendimiento, se mitigan los malos hábitos y se desarrolla el sentimiento de amor a la economía; pero se impone, aunque con dulzura, la disciplina, fundamento del hábito a la obediencia; busca el orden y compostura, tan necesarios para la buena marcha de toda obra útil. En cambio, en la taberna hay libertad para cantar, bailar, vociferar, gesticular, blasfemar, etc., etc.; y como resultado de todo ello, después que el terrible alcohol se ha introducido hasta los trépanos, viene la degeneración: el hombre desciende al estado de cosa, nacen la tifoidea, la borrachera, embriutecimiento, miseria, locura, homicidios, suicidios, discredematopsia y, por último, la muerte prematura.

Dicho se está que el espíritu juvenil,

abólico y sin experiencia, huye del silencio que le hostia y busca el tumulto turbulento, donde se originan los trastornos mentales que conducen al hombre sin darse cuenta al campo de la barbarie. ¡Evitémoslo!

De estas consideraciones surge, como consecuencia irrefragable, que mientras haya tabernas no puede haber espíritu de ahorro ni la instrucción que el siglo XX reclama. ¡La juventud no lee! ¡La taberna la subyuga!

¿Quiéren nuestros gobernantes y la sociedad en general que la escuela cumpla fielmente su cometido? ¿Desean que con calma y entereza conserve el hombre incólume la educación e instrucción que siendo niño adquiriere en la escuela? ¿Están conformes en que el inexorable deber del maestro corresponda a la confianza de los padres de familia? ¿Anhelan, acaso, que la semilla infantil que el maestro riega con delicado esmero llegue a majestuoso árbol sin que se deforme jamás moralmente? ¡Sí!... Pues venga un proyecto de ley que regule el número de tabernas que ha de haber en cada provincia, teniendo en cuenta que por cada una que ordenen abrir cerrarán el paso a millares de inteligencias; por lo que será necesario que desaparezcan todas, como polvo que arrebató el viento.

¿Cómo formar un pueblo consciente si hay más de esos siniestros abismos que mocos en el mes de julio?

Se dirá por alguno que no habiendo tabernas se gastará igualmente el misero jornal, quedando, por tanto, en el mismo caso de corrupción, llevándose cada cual las bebidas para su casa. ¡Ah!, por piedad, no se puede comparar una gota de agua con un Océano, ni un hombre en colectividad con lo que es individualmente; pues, si el conjunto de gotas forma el mar, también el conjunto de hombres forma un ser nuevo que obra con muy distinto pensamiento.

¡Sí, gobernantes: venga ese proyecto, único antídoto para curar la tuberculosis de la instrucción! ¡Amantes de la cultura, poned todo vuestro valor en favor de la enseñanza! ¡Pedid también ese proyecto que menciono! ¡No anhele con mi intento más que la dicha de mi patria!

Un maestro de Instrucción primaria, Agraditillos (Miércoles), 1918.

POR LOS TRANSPORTES

Paro forzoso de mil obreros

ALMERÍA, 30.—La Compañía de los ferrocarriles Andaluces va a provocar un grave conflicto obrero a causa de su negativa a ceder a las Compañías exportadoras de mineral de hierro vagones para transportar sus productos desde las estaciones de Doña María y Gérgal.

De persistir en su actitud, se paralizarán los trabajos de más de mil obreros. Estos se han dirigido al ministro de Fomento reclamando medidas que eviten la huelga forzosa.

Velada de cambio de año

El Círculo Socialista del Sur, situado en la calle de Valencia, 5, principal, ha organizado una velada oral y artística, que se verificará en su domicilio mañana, martes, a las nueve de la noche, para festejar la entrada de año.

Se representará *Isidrin y las cuarenta y nueve provincias*, *Al pie de la garita* y *La afición*. Hablarán también los compañeros Otilia Solera y Luis Fernández.

La nivelación social

El mal necesario llegó. Estalló la guerra, y la nivelación social se acerca a pasos agigantados. El gran pueblo ruso ha iniciado cómo se redimen las naciones, acabando con la autocrática dinastía de los Romanoff.

¿Quién hubiera creído, hace cinco años, que el zar de todas las Rusias, señor de vidas y haciendas, jefe supremo del Poder civil y religioso, iba a ser fusilado como un vulgar anónimo?

La justicia de los oprimidos, de los que sufren, de esos que trabajan, cuyo sudor sirve de abono a los privilegiados y parásitos, es inexorable y hasta cruenta cuando llega su hora.

Vivimos un siglo en donde la avalancha social, hambrienta, tiende a asestar el último golpe a las castas privilegiadas, que se esfuerzan en sostener el presente y carcomido engranaje social.

La religión del Socialismo se impone, y los pueblos, libres, dejarán de ser patrimonio de testas coronadas y de camarillas interesadas en sostener grandezas cimentadas en el crimen, ruina y miseria de los parias modernos.

Esplendorosa y reivindicadora democracia social es la que se acerca, para establecer la suprema justicia entre los hombres y que termine la explotación de la existencia por la misma existencia; y de igual manera que aquel gran judío de Nazaret hizo saltar las cadenas de un mundo esclavo y pagano, el Socialismo revolucionario, suprema representación de la libertad de conciencia y del derecho humano, acabará con la caduca, egoísta y desquiciada sociedad actual.

Las fronteras desaparecerán, y el verdadero reinado del amor y de la fraternidad comenzará a regir en los pueblos que hayan sabido sacudir el yugo de arcaicas leyes y sistemáticas religiones.

ESPARTACO

Madrid.

PRÓXIMA HUELGA EN ALMADÉN

CIUDAD REAL, 30.—El gobernador civil de la provincia ha recibido la notificación de que la Federación obrera de las minas de azogue ha presentado a las autoridades locales el anuncio de la declaración de huelga para el día 4 de enero si antes no se les ha concedido los aumentos de jornales que reclaman.—C.

EL SOCIALISTA

Tienen el deber de comprarlo cuando los trabajadores quieran defender sus intereses de clase.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

PALMA DE MALLORCA.—Por solidaridad con los trabajadores alfareros de un taller se han declarado en huelga todos los obreros de este oficio.

LA BISBAL.—Continúa la huelga de obreros coreotaponeros.

Pidieron que se les rebajara una hora de jornada, o sea trabajar nueve horas en vez de diez. La demanda no fué aceptada por los patronos, y entonces los obreros convocaron una reunión general, en la que se acordó por unanimidad presentar las siguientes bases:

Primera. Reconocimiento del Sindicato. Segunda. Repartimiento del trabajo. Tercera. Jornada de nueve horas. Cuarta. Aumento de 50 céntimos en los jornales. Quinta. Declarar el paro por veinticuatro horas, y si no era aceptada la demanda, declarar la huelga general del ramo. Sexta. Si llegase a declararse la huelga, exigir el pago de los jornales que ella acarreará.

Nuevamente opusieron los patronos una rotunda negativa a estas reclamaciones.

A la huelga se han adherido las mujeres que trabajan en la industria, para las cuales también se ha formulado una reclamación de mejoras.

MONTEFRIO.—La Agrupación Obrera Socialista, integrada por 800 trabajadores, ha planteado a la clase patronal la reclamación de aumento en los salarios. Si la contestación no es de conformidad, surgirá la huelga general.

TRIUNFOS OBREROS

VALENCIA.—Los obreros cartudores han conseguido la jornada máxima de ocho horas, señalándose este triunfo como consecuencia de la labor constante realizada por la Asociación obrera.

PALMA DE MALLORCA.—La Sociedad de obreros carpinteros acordó volver al trabajo, en vista de que los patronos han aceptado las bases presentadas.

TARRASA.—Los obreros metalúrgicos han conseguido de sus patronos, como resultado de la última huelga, las siguientes mejoras, que empezarán a regir la primera semana de enero:

Primera. Todos los jornales actuales se aumentarán con 50 céntimos diarios, quedando establecido el jornal mínimo de 5,50 pesetas diarias para los oficiales y 5 para los peones.

Segunda. Los aprendices cobrarán los jornales siguientes: Primer año, 6 pesetas semanales; el segundo, 9; el tercero, 15; y el cuarto, 22.

Tercera. El horario de los aprendices será de nueve horas y cuarto. Cuarta. No se admitirá ningún aprendiz menor de catorce años y que no sepa leer ni escribir.

Quinta. Queda terminantemente prohibida la entrada al taller de todo individuo que no presente carnet de asociado. Sexta. En vista de la inutilidad de la Junta de Sanidad, la Junta de este Sindicato toma el asunto por su cuenta, acordando entre patronos y obreros que sea un hecho lo de las reformas higiénicas necesarias en los talleres.

Octava. En caso de accidentes del trabajo el accidentado continuará cobrando el jornal íntegro.

BILBAO.—La huelga planteada en la mina «San Luis» ha quedado resuelta satisfactoriamente, y se cree que el lunes se reanudaré el trabajo.

SANTANDER.—Ha quedado resuelto el conflicto que plantearon los oficiales de la limpieza pública, habiéndose accedido por los contratistas de este servicio a todas las peticiones que aquellos tenían formuladas.

MITINES Y CONFERENCIAS

ALAGON.—Organizado por la Agrupación Socialista de Zaragoza se ha celebrado en Alagón un importante mitin de propaganda socialista y socialista, en el que tomaron parte los correligionarios Ios, Romero, Ginés y Viesca, que explicaron la conveniencia de la unión de los obreros para conseguir de los patronos mejoras de orden económico, así como también la necesidad de luchar en el terreno político, con objeto de conquistar mayores derechos e impulsar en sentido socialista la evolución general de nuestro país.

La concurrencia, muy numerosa, aplaudió repetidas veces a los oradores del mitin, y mostró el deseo de que estos actos se realicen con frecuencia.

Como consecuencia de esta propaganda confiamos que en breve ingresen en la Unión General las organizaciones de la localidad y que se constituya la Agrupación Socialista.

CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Pintores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Grupo de carruajes; a las nueve y media de la noche, Consejo de Dirección!

SE JUEGA...

RUTE, 29.—Sin que las autoridades hagan lo más mínimo por impedirlo, o quizá porque tienen mucho trabajo con perseguir a honrados trabajadores, aquí se juega a los prohibidos de la manera más descarada que se puede concebir.

«La Mano Negra», nombre con que el pueblo de Rute conoce al Casino, propiedad de la gente rica y de orden, del que es presidente Manuel Villén Priego, y el cacique José María Roldán, es importante. Parece una fortaleza inexpugnable, donde no puede llegar la guardia civil y apresar a los puntos, lo mejorcito de la localidad.

El Centro obrero, cansado de que las autoridades municipales hagan oídos de mercader, ha telegrafado al gobernador, rogándole que sea más diligente en perseguir a los jugadores, y en estimular a sus subordinados, para que no hagan la vista gorda, dejando tirar de la oreja a Jorge.—C.

DE LOS ESTADOS UNIDOS

La Federación de Trabajadores y su programa educativo

El activo interés que muestra la Federación de Trabajadores de los Estados Unidos en todo lo que concierne a la instrucción y educación es una de las pruebas más claras y evidentes de la determinación de los obreros a extender su influencia en los asuntos nacionales...

ción de las vocaciones, se enseñen con la mayor exactitud posible las obligaciones y derechos del ciudadano, y que en los referidos cursos se dé una historia industrial, en la que se incluya una reseña de la organización obrera y de sus resultados...

ción, con su jefe (ministro) correspondiente. Duodécimo. Utilizar más frecuentemente los edificios escolares para toda clase de servicios instructivos, cívicos, etc., de la localidad. Decimotercero. Requerir el establecimiento del sistema del libro de texto gratuito en el distrito de Colombia y en los Estados y localidades que no lo hayan adoptado...

en su LV Asamblea anual, ha adoptado igualmente algunos otros acuerdos referentes a la mejora de la enseñanza en las escuelas públicas y a la preparación de los maestros...

CONTRA UN DIRECTOR Protesta de los presos de La Coruña

LA CORUÑA, 30.—Después de anoche haber efectuado un plante los reclusos en este correccional, pidiendo que los vigilantes entrasen en las celdas y pidiendo que les permitiesen hablar con el presidente de la Audiencia...

TRABAJADORES Comprav y propagad «El Socialista»

LA SOMBRA DEL MANZANILLO

Amenazas a la reina Guillermina. LONDRES, 30.—Telegrafian de Holanda que la reina Guillermina ha recibido una carta anónima advirtiéndola que si el ex kaiser no abandona pronto el país la vida de la reina estará en peligro.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco, La verdad de la mentira (estreno).—A las nueve y media, El Eco-Homo o la casa del duende. ESPAÑOL.—A las seis, Todo lo vence el amor o la pata de cabra. TEATRO DEL CENTRO.—A las diez y cuarto, Reclutamiento. CERVANTES.—A las seis, La muchacha que todo lo tiene...

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Extensive list of books for sale, including titles like 'Canto del Primero de Mayo', 'Estudios socialistas', 'El Socialismo y los intelectuales', etc., with prices ranging from 5 céntimos to 1.50 pesetas.

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bills, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.

LIQUIDACION TOTAL DE JUGUETES. EL ARCA DE NOÉ. Cooperativa Socialista Madrileña. BORDADORA.

EL MAS FINO EL MAS PURO. Colac "Faro". Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína. M. ROCA MADRID.

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA. Trajes-Gabanes Impermeables.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar. Diputados socialistas. "SEMBLANZAS".

M. FERNANDEZ ROJO, grabador. Fichas, 7, Madrid. Telégrafo, 2-111.